

JEANNE FAVALIER

FERRIÈRES DE SAUVEBŒUF

un seigneur périgordin
sous Richelieu et Mazarin

SOMMAIRE DU LIVRE

Première partie CET ÉTONNANT XVII^e SIÈCLE

- 1- Le monde de Charles Antoine de Sauvebœuf, ce sont d'abord les fiefs périgordins de sa famille à Aubas et au Cheylard, et ceux de ses épouses en Limousin. Il parcourt ensuite avec son régiment l'Europe occidentale.
- 2- La condition militaire, c'est une armée composite : service traditionnel de l'ost, mercenaires très nombreux, et régiments « particuliers » des officiers nobles.
- 3- Les valeurs sociales et morales : l'honneur, la bravoure, les liens familiaux, la « fidélité » qui vous lie à un puissant, la religion, toutes ces valeurs créent des conflits de devoirs.
- 4- Les bénéfices ecclésiastiques sont un revenu important pour les familles nobles. La famille de Sauvebœuf a contrôlé les abbayes de Saint-Amand de Coly et Saint-Pierre de Bèze.

Deuxième partie INCARTADES DE JEUNESSE

- 5- De Salignac à Sauvebœuf, la famille a connu une remarquable ascension, elle s'allie aux Noailles et aux Pérusse des Cars.
- 6- Jeunesse et mariage de Charles-Antoine : enfant d'honneur de Louis XIII dès 1610,

il suit la reine mère Marie de Médicis dans sa révolte. Le roi pardonne ; Sauvebœuf épouse Marguerite de Pierre Buffière.

- 7- Les malheurs de Sauvebœuf commencent au siège de La Rochelle de 1627, où son père et lui deviennent fidèles de Gaston d'Orléans et rebelles au roi. Ils sont condamnés à mort et leur château du Périgord est rasé en 1634.

Troisième partie LA GUERRE DE TRENTE ANS

- 8- Sauvebœuf se remarie et peut reconstruire sa demeure noble.
- 9- La vie au château au XVII^e siècle : les domestiques, les appartements, le mobilier.
- 10- Au service de Richelieu dans la guerre de Trente ans, Sauvebœuf fait campagne en Italie, au Luxembourg, en Franche-Comté, en Rhénanie et dans l'Allemagne du nord-est.
- 11- Il aide le duc de Parme à reprendre son duché de Castro.
- 12- La fin de la guerre de Trente ans : avec Turenne et Condé, il participe aux dernières campagnes victorieuses en Rhénanie et en Bavière.

Quatrième partie L'IMBROGLIO DE LA FRONDE

- 13- Il s'engage en 1648 au secours de Bordeaux en révolte contre son gouverneur le duc d'Épernon. Le roi pardonne encore.
- 14- Il se lance dans la Fronde des princes, mais s'en dégage très vite
- 15- Il sert Mazarin contre Condé, et mène des opérations difficiles autour de Brive et de

Périgueux. Très déçu, il abandonne la vie militaire après la libération de Périgueux en 1653.

- 16- Les misères de la guerre en Périgord : quelques épisodes locaux de ces guerres locales très dures pour les civils : la résistance de Chancelade, le pont de Terrasson, les malheurs de Tourtoirac.

CONCLUSION

- 17- Une triste fin pour Charles Antoine de Sauvebœuf

RÉSERVATION

Pour recevoir ce livre à domicile dès sa sortie de l'imprimerie, il suffit de retourner la carte ci-jointe après l'avoir remplie (inutile de timbrer). Une facture sera jointe à l'expédition, le destinataire règlera à la réception de l'ouvrage.

PARUTION

La sortie de ce titre est fixée pour le 1^{er} trimestre 2009 ; ce livre prend place dans notre collection *Patrimoine et environnement*, 300 pages (environ), 24x30, photos couleurs, documents et cartes, relié carton sous jaquette, il est édité en tirage limité.

Pilote 24 édition
4, rue de la Miséricorde
24000 - Périgueux